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CENTRO PYME SAN JOSÉ

Desde diciembre 2021 se encuentra operativo el Centro Pyme de San José, un programa promovido y financiado 
por la Agencia Nacional de Desarrollo. Es gestionado por el Centro Comercial e Industrial de San José y los 
principales lineamientos sobre los cuales trabajar serán definidos por el Consejo Consultivo de San José, el cual 
está conformado por representantes del Gobierno Departamental, la Asociación Rural de San José, el Centro 
Comercial e Industrial de Libertad, la Sociedad de Productores de Leche de Rodríguez y el Centro Comercial e 
Industrial de San José.

¿QUÉ ES EL CENTRO PYME DE SAN JOSÉ?

El Centro Pyme se trata de un espacio en el cual las empresas y emprendedores pueden acceder a una oferta 
integral de servicios con el objetivo de fortalecer la capacidad de gestión para que tenga impacto directo sobre el 
crecimiento de su empresa o emprendimiento.
Estos espacios cuentas con equipos técnicos especializados en la atención directa, que buscan identificar y 
priorizar necesidades, a partir de las cuales generar planes de trabajo, posibilitando que las empresas accedan a 
servicios de calidad independientemente del lugar del departamento en donde estén radicados.

CRÉDITOS DIRIGIDOS PARA EVENTOS 
METEOROLÓGICOS ADVERSOS.
En el marco de la emergencia agropecuaria declarada por 
el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca, desde 
ANDE y el Centro Pyme apoyan a los productores 
agropecuarios, en éste caso a través de los Créditos con 
tasas preferenciales.

PROXIMAS CAPACITACIONES
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Sector Rural - Medidas de apoyo al Sector
Productivo afectado por sequía

Debido a la situación de emergencia agropecuaria como consecuencia del déficit hídrico  se desarrollaron una 
serie de medidas coordinadas desde el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP) y otras instituciones 
nacionales. 

A continuación detallamos las medidas a aplicar:

MEDIDAS OTORGADAS DESDE EL MGAP.

Ÿ Pastoreo habilitado en rutas: Mediante 
Resolución n.º 218/022 de 30/12/2022 se habilitó el 
pastoreo de animales en la vía pública, en 
determinadas zonas afectadas.

Ÿ Fondo Agropecuario de Emergencias: El FAE 
atiende las pérdidas de los establecimientos 
afectados por emergencias agropecuarias, siendo 
éstas las derivadas de eventos climáticos, sanitarios 
o  f i t o s a n i t a r i o s  e x t r e m o s  q u e  a f e c t e n 
decisivamente la viabilidad de los productores de 
una región o rubro.  El plazo de postulación para el 
Fondo es hasta el 23 de abril de 2023. 
Nota: Ampliar Información Aquí

Ÿ Convenios MGAP con las Intendencias:  ya 
vienen siendo aplicados desde las pasadas 
Emergencias; destinando fondos a las intendencias 
para que tengan recursos de apoyo al sector:  

 - Colonia
 - San José
 - Tacuarembó

M E D I D A S  O T O R G A D A S  D E S D E  O T R O S 
ORGANISMOS.

Ÿ BPS: Mediante Decreto N.º 5/023 de 12/01/2023, 
se prorrogó el vencimiento de los aportes a BPS de 
Contribuciones Especiales de Seguridad Social para  
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Ÿ l o s  c o n t r i b u y e n t e s  d e l  s e c t o r  r u r a l 
correspondientes al tercer cuatrimestre del año 2022 
(Septiembre-Diciembre 2022) hasta el 28 de febrero de 
2023. 
Nota: Ampliar en Informe de GPA de 13/01/2023

Ÿ DGI: La DGI estableció que los responsables 
incluidos en BPS como contribuyentes rurales, tendrán 
p l a zo  p a ra  ve r te r  l a s  rete n c i o n e s  d e  I R P F 
correspondiente al tercer cuatrimestre Septiembre-
Diciembre de 2022 hasta el 24 de febrero de 2023.
Nota: Ampliar en Informe de GPA de 19/01/2023

Ÿ UTE:  Debido a la situación de emergencia 
agropecuaria el Directorio de UTE resolvió las 
siguientes medidas (Ver comunicado de UTE): 
 - Financiamiento: Posibilidad de solicitar el 

financiamiento de los consumos energéticos 
de los meses correspondientes a enero, 
febrero y marzo de 2023,los cuales se podrán 
abonar en 6 cuotas desde el mes de julio sin 
multas ni recargos. Ver trámite

 - Descuento del 15%: sobre los conceptos 
energéticos (energía, cargo fijo y potencia 
contratada) para los suministros con usos 
eléctricos de riego con fines productivos, el 
cual será aplicable hasta el próximo 31 de 
marzo.

 - Beneficio comercial: el cargo de energía de 
Punta se iguala al valor del Llano en las Tarifas 
Triple Horario o al precio de Fuera de Punta en 
la Tarifa Residencial Doble Horario. Este 

descuento del orden del 15% rige desde 
noviembre de 2022 y se extiende hasta 
octubre de 2023.

Ÿ BROU: Permite a los productores afectados por 
la Emergencia Agropecuaria diferir por 180 días los 
vencimientos de las cuotas de los préstamos. La 
extensión de plazo se aplica de forma automática, a 
tasa 0 y sin costo para los préstamos de los sectores 
afectados con endeudamiento de hasta U$S 
200.000 que al 31/12/2022 tenían créditos vigentes 
y con vencimientos entre el 1/1/2023 y 30/6/2023.
Las empresas que deseen anular el beneficio del 
diferimiento automático deberán comunicarlo 
antes del 31/7/2023.

Ÿ ANDE:  Crédito dirigido a empresas afectadas 
por eventos meteorológicos adversos: se extiende 
vigencia y se amplían rubros.
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IVA Mínimo - Nuevo 
Valor año 2023

Se fijó en $5.170.- (pesos uruguayos cinco mil 
ciento setenta) para el año 2023, el monto del 
pago mensual por concepto de IVA que deben 
abonar los contribuyentes incluidos en el Literal E) 
del artículo 52 del Título 4 del Texto Ordenado 
1996.
Este monto se aplica a partir del mes de cargo 
Enero 2023, que se abona en Febrero 2023.
Para los ejercicios iniciados a partir del 1º de Enero 
de 2023, el tope de ingresos para quedar incluido 
en el Literal E) del artículo 52 del Título 4 del TO-
1996 (Pequeña Empresa - IVA mínimo) es de $ 
1.708.549.

BPS - Construcción - 
Pequeñas obras de

mantenimiento

A partir del 1º de enero de 2023 comenzó a regir lo 
dispuesto por el artículo 501 de la Ley N.º 20.075 de 
2 0 / 1 0 / 2 0 2 2  d e  R e n d i c i ó n  d e  C u e n t a s 
correspondiente al Ejercicio 2021, aumentando la 
cantidad de jornales admitidos para las obras de 
construcción de pequeña cuantía que aportaran a la 
seguridad social por el régimen de Industria y 
Comercio.

Se establece que para las obras de construcción que 
sean realizadas en un mismo inmueble, no deberán 
superar el costo salarial equivalente a 30 jornales
correspondientes a la categoría de Medio Oficial 
Albañil (Categoría V) del Subgrupo 01 del grupo 09 de 
los Consejos de Salarios para ser consideradas 
pequeñas obras de mantenimiento.
Anteriormente, se establecía que no podía superar el 
equivalente a 15 jornales correspondientes a la 
categoría de Medio Oficial Albañil (Categoría V) del 
Subgrupo 01 del grupo 09 de los Consejos de Salarios.
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Caif “La Calesita”: una institución clave en El Berral y 
pionero en el Plan a nivel nacional.

La Comisión Vecinal del barrio “El Berral” lleva un largo camino transitado, contando además con la tarea 
de llevar adelante un centro Caif, con todo lo que ello implica. En esta oportunidad Emilio Vite�e, referente 
de la comisión contó cómo ha sido el trabajo a lo largo de los años, desde los inicios de la comisión, hasta la 
idea de instalar el Caif “La Calesita” en el barrio (uno de los primeros en todo el país).

Caif  “La Calesita” - Emilio Vite�e

- ¿Cómo fue el inicio de la comisión del Berral?
- No existía una comisión constituida y a través de un 
lote de vecinos que tenían conocimiento en el tema se 
armó la misma, se gestionó la personería jurídica. La 
finalidad era hacer cosas para el barrio. Eso fue a 
mediados de los 80. Funcionó la policlínica, entonces se 
hacían colectas para conseguir remedios y ese tipo de 
cosas. Su primera sede fue en Oribe y Zudáñez, en un 
garage del chico García. Allí se instaló un merendero.

- ¿Cómo fue surgiendo la idea de concretar un centro 
Caif?
- Con el correr del tiempo la gente del barrio fue 
detectando lo que se precisaba, que eran muchas 
cosas. Siempre digo que en aquellos años eran unos 
visionarios, gente que le encontraba la vuelta, y 
apuntaron bien. Se empezó con un merendero que 
luego se mudó para calle Oribe detrás del Caif donde 
está hoy, en un predio de la familia Tolesano. Hasta que 
se construyó el local nuevo, que el terreno fue 
donación de la familia González Navarro que incluso 
tiene una placa recordatoria en el Caif. 

- ¿Cómo se pudo realizar la construcción del local?
- En ese terreno se pudo hacer el local nuevo. La obra 
fue encarada por la Intendencia. El por entonces 
Intendente Chiruchi estaba de visita en el Vaticano y 
desde allá dio la orden para que se comenzara con la 
obra. Así que a principios de los 90 se concreta el local 
donde funciona hasta el día de hoy, pero La Calesita 
venía trabajando el Caif desde los últimos años de los 
80.
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- En estos años el Plan Caif ha ido cambiando
- En un principio dependía de Presidencia de la 
República, había una comisión honoraria con tres 
miembros. Luego con el tiempo se hizo un convenio y 
pasó a estar en la órbita de Inau, como está 
actualmente. La ventaja de eso es que no dependía 
de si había un cambio de Presidencia. 

- La Calesita fue uno de los primeros, porque en 
aquella época el Plan no era tan conocido como lo es 
hoy en día
- Ahí fue cuando empezó a tomar forma el plan. Este 
fue de los primeros, junto con el de la 4 de Octubre y 
Madre Teresa del barrio Industrial. Nosotros 
estuvimos en la construcción del Plan. Y la 
transformación se ve, es algo que se nota. Recuerdo 
que antes venían los padres a pie con los gurises 
arriba de los hombros y después terminaron viniendo 
en auto. Y hubo quienes se enojaron de que algunos 
venían en auto, pero tenían derecho a progresar. Es 
algo increíble que pasen esas cosas. Pero fue una 
transformación grande y pasó de los 19 mil niños a los 
más de 70 mil que se atienden ahora. Componen el 
grueso de la atención de Inau. 

- ¿En qué se basa ese crecimiento?
- Han habido compromiso de todos los gobiernos. En 
algunos más, en otros menos, pero en todos se ha 
apoyado el plan. De repente se avanzaba más 
despacio o más rápido, pero siempre se ha ido hacia 
adelante. Lo principal fue detectar acá una 
problemática grande que había con la pobreza 

infantil. Juan Pablo Terra fue uno que vio el 
problema y lo analizó y realizó publicaciones al 
respecto. Esto se debe en gran parte a la sociedad 
civil organizada. Esto comenzó con comisiones 
barriales, hoy hay cooperativas y otras modalidades 
que se han implementado. Yo lo he vivido y la 
ventaja que tiene esto es que en cuanto a la gente es 
de lo más variopinto, y se integra todo tipo de gente 
para sacar adelante este proyecto.

- ¿Además del Caif qué otras tareas realiza la 
comisión barrial?
- Yo cuando ingresé a la comisión fue en un 
momento que se estaba trabajando para instalar el 
alumbrado público en el barrio. Después vino todo 
lo demás que llevó a la instalación del Caif. Una de 
las cosas fundamentales fue la unión del barrio, se 
superó lo político, una cantidad de temas y el interés 
de la gente fue llevar adelante este proyecto que era 
muy valioso. Con el tiempo se le fueron agregando 
más cosas. 
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- No es fácil sostener la participación de la gente, 
¿cómo ha logrado la comisión mantenerse tantos 
años?
- En el tiempo se va perdiendo gente, algunos van 
dejando, casi siempre la cara visible son dos o tres 
personas, pero hay muchos que están apoyando y que 
no les gusta figurar. Entonces a veces uno quiere un 
descanso, sobre todo quienes llevamos más tiempo en 
esto. Pero se está perdiendo la parte de la gente, antes 
la gente se ponía la camiseta y arrancaba. La visión 
nuestra es de que se hagan cosas a largo plazo. 
Igualmente hay mucha gente que apoya desde el 
anonimato, hay mucho trabajo en silencio. Pero en 
todos estos años hay un sinfín de anécdotas.

- ¿Se puede conocer alguna?
- Hay cosas que nos dan mucha satisfacción. Hace 
tiempo estaba cenando en un restorán y de repente 
veo a una persona que hace tiempo que no la veía y se 
me acerca el hombre y me abraza. Yo lo conocía y me 
decía que siempre iba a estar agradecido por el trabajo 
que hicimos con el hijo acá en el Caif. Y la verdad es que 
no lo hacemos por eso, pero son situaciones que se 
dan. En otra oportunidad estábamos esperando en 
Vidal y Espínola y se me acerca una persona que la 
conocía y me preguntaba qué iba a hacer porque sabía 
que yo estaba en el Caif. Y yo le decía que iba a 
Montevideo a dejar la delegatura nacional y esta 
persona me decía que no que como podía ser que con 
alguien había que hablar. Son cosas que a uno lo llenan 
de satisfacción, porque te muestra que el trabajo de 
tantos años fue valioso. 
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Facturación electrónica - Plazo de postulación

El próximo 1° de febrero de 2023 venció el plazo para que se postulen al régimen de documentación fiscal 
electrónica aquellos contribuyentes cuyas ventas superaron las 305.000 UI ($1.574.166) en el cierre de ejercicio 
verificado en el primer semestre de 2022.

Facturación Electrónica - Plazos para la postulación

Recordamos que la Resolución DGI 3012/015 en la 
redacción dada por la Resolución DGI 2791/019 de 
8/08/2019 estableció que los contribuyentes cuyas 
ventas superen las 305.000 Unidades Indexadas en 
ejercicios cerrados a partir del 1° de enero de 2019 
deben postularse al régimen de facturación electrónica 
de acuerdo al siguiente cuadro:

Contribuyentes exceptuados de la obligación de 
postularse.

Ÿ La Resolución DGI 2789/019 de 08/08/2019 excluyó 
de la obligación de postularse a determinados pequeños 
contribuyentes (incluídos en el Literal E del Art 52 del 
Titulo 4, Monotributo y Monotributo Social MIDES) aún 
cuando sus ingresos superen las U.I. 305.000.

Ÿ La Resolución DGI 2745/017 de 15/05/2017 
excluyó de la obligación de postularse a los 
contribuyentes que desarrollen exclusivamente 
actividades  gropecuarias, y obtengan ingresos en el 
ejercicio, inferiores a U.I. 4.000.000 (cuatro 
millones de Unidades Indexadas).

Ÿ Beneficios fiscales para la incorporación de 
facturación electrónica.

Recordamos que mediante Decreto 401/022 de 
20/12/2022 se extendió el alcance temporal de los 
beneficios fiscales para los contribuyentes de 
menor  capac idad  económica  d i spuestos 
originalmente por el Decreto 206/019 de 
22/07/2019, a los efectos de faci l i tar  su 
ncorporación al régimen de facturación electrónica. 
De acuerdo aesta extensión, se incluyen los 
servicios prestados hasta el 31 de diciembre de 
2023.
Los beneficiarios tendrán derecho a un crédito fiscal 
sobre el monto mensual abonado que no podrá 
exceder de Ul 80 (ochenta Unidades Indexadas) 
mensuales, convertidas a la cotización vigente al 1º 
de enero de cada año.
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